

対談者

- 鳥海山にブナを植える会
須田和夫氏（以下「B」）
- エヌポック
佐々木久弥氏（以下「N」）

- モミガラパワー
齋藤修一氏（以下「M」）
進行 企画情報課広報広聴班
村上、渡部、須田（以下「広」）

鳥海山にブナを植える会

M N 私たちもブナの会員です。B ご賛同いただきありがとうございます。私たち、ブナの原生林に覆われていた昔の鳥海山を知る人たち、白神山地に匹敵する情

況を伝え聞いた人たちが、100年、2000年かけても再生したい、という思いから、出発しています。各方面からの協力をいただき、現在至っています。組織を大きく派手なイベントをやらない。長い続けることが一番大事と考え、行政に頼らず、コツコツと続けていく。これらが統けて来られた要因でしょうか。

近年の傾向として、県外の会員が増えて30%を超えている。会員增加はうれしい反面、地元の関心が今ひとつ足りない。市民の力をどう呼び込むか。それから子どもたち、若い世代に、私たちの思いをどう伝え、引き継いでいか。当初からの課題です。鳥海山周辺の子どもたちが、私たちの活動を支え引き継いでくれることを願っています。

何をしたいのかというと、ヒトを巻き込んで、ムーブメントを起こしたい。タレントを呼んで講演会をしたり、落語の寄席をしたりと、色々しています。先頃、南極観測船「しらせ」の2代目が就航しましたが、その名前にも関わっています。観測船は砕氷艦としています。自衛隊の管轄なのですが、その名称には色々制約があるそうで、退役する艦と同じ名称はイカんと。それを各方面文部省や極地研究に呼びかけ、小学生なんかも巻き込んで動いた訳です。異例中の異例ということだったのですが、再び「しらせ」と決まり、昨秋も南極へ向け出航しています。白瀬臺に関する事業も我々が目的とす

N エヌポックは「Nikaho Project of Offbeat Culture」といい、英語を並べているんですが、意訳すると「私たちの考える文化を皆さんと共に」と解釈してください。分かれています。一緒に考えています。「俺たちはこう考えています。一緒に考えましょう」でもいい。「地域、社会を良くしよう」ではない。大仰なものではありません。

工スボック（NPOC）

N エヌポックは「Nikaho Project of Offbeat Culture」といい、英語を

並べているんですが、意訳すると「私たちの考える文化を皆さんと

共に」と解釈してください。分か

りにくいかと思いますが、「俺た

ちはこう考えています。一緒に考

えましょう」でもいい。「地域、

社会を良くしよう」ではない。大

仰なものではありません。

何をしたいのかというと、ヒト

を巻き込んで、ムーブメントを起

こしたい。タレントを呼んで講演

会をしたり、落語の寄席をしたり

と、色々しています。先頃、南極

観測船「しらせ」の2代目が就航

しましたが、その命名にも関わっ

ています。観測船は砕氷艦として

あります。自衛隊の管轄なのですが、その名

称には色々制約があるそうで、退

役する艦と同じ名称はイカんと。

それを各方面文部省や極地研な

どに呼びかけ、小学生なんかも巻

き込んで動いた訳です。異例中の

異例ということだったのですが、

再び「しらせ」と決まり、昨秋も

南極へ向け出航しています。白瀬

臺に関する事業も我々が目的とす

るところです。

モミガラパワー（MP）

M 3年前、市の工業振興会が農家と異業種交流をしました。その時に出されたのが「粉碎殻の処理」。腐りにくいことから、暗きよなどには利用されているが、安定的に需要がある訳でない。最初は、細かく碎くことで肥料などを利用しやすくなると、粉碎機の開発を振興会のプロジェクトとして活動を開始した。既に粉碎の利用方法は色々と研究されていて、関連企業もあつた。その年に開催された、にかほ市種苗交換会に粉砕試作機を展示し、関連企業とも

M N もう、製品化しているの？

B できています。既に40トンく

らい処理している。ストックがあ

るが、焦らず、来年以降の販路拡

大を目指している。

M 40トンでどれくらいできる？

B 粉砕をそのまま固めるだけな

ので、水分が飛ばされて、重さで

M N 私たちもブナの会員です。

B ご賛同いただきありがとうございます。私たち、ブナの原生

林に覆われていた昔の鳥海山を知

る人たち、白神山地に匹敵する情

況を伝え聞いた人たちが、100

年、2000年かけても再生したい、

という思いから、出発しています。

各方面からの協力をいただき、現

在に至っています。組織を大き

く派手なイベントをやらな

い。長く続けることが一番大事と

考え、行政に頼らず、コツコツと

続けていく。これらが統けて来ら

れた要因でしょうか。

N が増えて30%を超えている。会員

增加はうれしい反面、地元の関心

が今ひとつ足りない。市民の力を

どう呼び込むか。それから子ども

たち、若い世代に、私たちの思い

をどう伝え、引き継いでいか。

最初からの課題です。鳥海山周辺

の子どもたちが、私たちの活動を

支え引き継いでくれることを願つ

ています。

安定期的な需要をつくるには、事

業として成り立つようにさせるこ

とであり、用途、市場の開拓と皆

さんに使用してもらえる環境づく

りが最大の課題です。現在、午ノ

浜温泉（三森）で固体燃料「モミ

ガライト」のストーブを使用して

います。薪ストーブとほぼ同じ使

用感、体感してください。これは

バイオ燃料です。石油燃料と違い、

燃やしても二酸化炭素は増えずに

循環する。身近にある粉砕殻でカーボンニュートラル（※）な社会を目指す一助になれば…という実験、そういうことを言う連中がいてもい

いんじゃないかと…

N バイオ燃料を燃やして排出されるCO₂量は、植物が生育する過程で取り込まれたCO₂量と同量で、大気中のCO₂量に影響を与えない。このように、CO₂の排出と吸収が土のなことをいう。

M N もう、製品化しているの？

B できています。既に40トンく

らい処理している。ストックがあ

るが、焦らず、来年以降の販路拡

大を目指している。

M 40トンでどれくらいできる？

B 粉砕をそのまま固めるだけな

ので、水分が飛ばされて、重さで

M N 私たちもブナの会員です。

B ご賛同いただきありがとうございます。私たち、ブナの原生

林に覆われていた昔の鳥海山を知

る人たち、白神山地に匹敵する情

況を伝え聞いた人たちが、100

年、2000年かけても再生したい、

という思いから、出発しています。

各方面からの協力をいただき、現

在に至っています。組織を大き

く派手なイベントをやらな

い。長く続けることが一番大事と

考え、行政に頼らず、コツコツと

続けていく。これらが統けて来ら

れた要因でしょうか。



■ NPO法人
モミガラパワー(MP)
平成22年設立

市工業振興会が農家と情報交換した中で、粉砕殻のリサイクルに着目。同会の会員などが法人を設立し、現在、固体燃料として市場開拓を模索している。新分野の起業を促し、環境に配慮した地産地消の循環型社会を目指している。

会員数：19名
事務所：にかほ市象潟町関

戦後にその7割が伐採されたという鳥海山のブナ原生林。かつての鳥海山の姿をよみがえらせようと、ブナを植栽・保護・育成している。当地域の市民活動の先駆けとして知られ、会員数は増加を続けている。

会員数：700名
事務所：にかほ市金浦



■ NPO法人
エヌポック(NPOC)
平成19年設立

「広報にかほ」では、平成23年の新春特集として、市内のNPOとボランティア団体の代表3氏による対談を企画しました。NPO（特定非営利活動法人）とボランティアは区別されるべきなのかもしれません、彼らの活動と心には、広い意味で通じるものがあると考えます。